

demikian? Karena program ini sudah ada sejak pertama kali berdirinya stasiun televisi tersebut di tahun 2006. Untuk lebih lengkapnya berikut adalah penjelasan mengenai sejarah berdirinya TV9 Surabaya.

1. Sejarah berdirinya TV9 Surabaya

Pada awal berdirinya, nama stasiun televisi ini bukanlah TV9, tetapi PasTV atau Pasuruan TV, stasiun TV ini merupakan sebuah stasiun televisi swasta, yang bersiaran di Pasuruan. Keberlangsungan siaran stasiun televisi tersebut hanya berkisar 2 tahunan, yaitu sejak tahun 2006 hingga tahun 2008. Televisi yang didirikan oleh tiga sekawan kader NU, yaitu Hakim Jayli, H. Misbahul Munir, dan Ahmad Taufiq Arsyeb. Pada saat pembuatannya mereka memang bermimpi untuk membuat sebuah televisi bagi pesantren Nahdlatul Ulama'. Mimpi tersebut tidaklah datang secara tiba-tiba, karena sudah sangat lama warga NU menantikannya. Tujuannya adalah agar NU secara mandiri dapat turut berperan aktif dalam menyajikan siaran yang lebih religius dan mendidik. Sebagaimana diketahui, tidak sedikit orang yang merasa kecewa dengan tampilan media *audio visual* ini, baik di tingkat lokal maupun nasional. Selain itu, sebagaimana yang tertuang dalam keputusan Konferensi Wilayah NU Jawa Timur diantaranya bahwa NU mendapat amanah untuk bisanya membuat suatu langkah antisipasi terhadap dampak yang dihasilkan oleh televisi, dimana sebagian besar warga NU adalah objek langsung

banyak melakukan perubahan. Disinilah letak ketidak laziman program Kiswah sebagaimana suatu program acara yang dibuat oleh suatu media televisi pada umumnya. TV9 melalui program Kiswah ini berusaha menampilkan pengajian apa adanya nyaris tanpa ada unsur kreatif yang harus diterapkan kepada sang da'i.

Di beberapa televisi mainstream, walaupun ada kajian agama, maka sang narasumber tidak memiliki kedaulatan atas forum pengajiannya. Banyak aturan waktu, sisi kreatif dan properti yang kadang malah menghilangkan karakter pengajian dan sang kyai. Pihak manajemen TV9 menyebut konsep program Kiswah tersebut dengan sebutan *entertained* dakwah. Yaitu sebuah konsep dasar para muballigh NU yang menjalankan dakwahnya dengan menggunakan cara yang menghibur dan nyaman. Hal ini berbeda dengan konsep-konsep yang lazim digunakan dalam suatu acara di beberapa media televisi. Dimana dalam beberapa media televisi tersebut menggunakan suatu konsep yang dinamakan *dakwahtainment*, yang oleh Arif Saefulloh¹⁶ dijelaskan bentuk tawaran pemenuhan kebutuhan kehidupan religius masyarakat Islam. Hal ini merupakan ruang yang akan memudahkan pemirsa muslim untuk mengakses dan menemukan kajian-kajian keagamaan dengan lebih mudah, tanpa harus meninggalkan rumah, cukup dengan menonton televisi, semuanya sudah dapat tersedia. Sementara bila dilihat dari sisi industri budaya,

¹⁶ Arif Saefulloh, *Dakwahtainment: Komodifikasi Industri Media Di Balik Ayat Tuhan*, dalam KOMUNIKA (Jurnal Dakwah dan Komunikasi) Jurusan Dakwah STAIN Purwokerto Vol. 3 No. 2 Juli-Desember 2009, 2-5.

maka hanya sekadar pemanfaatan “ayat Tuhan” untuk memenuhi rating dalam nuansa keagamaan yang memang sedang digemari, dan menjadi kebutuhan masyarakat. Namun, bisa jadi *dakwahtainment* adalah industri kreatif yang memang ditawarkan kepada pemirsa muslim sebagai metode dan media dakwah yang kontemporer. Selain itu, dakwah dalam konteks media massa, *dakwahtainment* lebih cenderung menjadi industri. Pesan dakwah dan juru dakwah dijadikan sebagai komoditi dan bagian dari produk budaya populer. Hal ini dapat dilihat terutama dalam bulan Ramadhan, yang sangat terasa bahwa siaran religius disuguhkan sebagai bentuk kreatif memanjakan pemirsa dengan dalih peningkatan “ibadah”, bisa jadi ini bentuk lain dari post-fordist atas industri media (televisi) dengan melihat kebutuhan dan kepentingan pasar, didasarkan atas momen tertentu.

Dari keterangan diatas, ada dua konsep dasar utama dalam penyajian sebuah program acara dakwah di media televisi dan saling berlainan, yaitu *entertained* dakwah dan *dakwahtainment*. Perbedaan dua konsep tersebut pada dasarnya terletak pada substansi tema apa yang diusung oleh masing-masing konsep tersebut. Jika *entertained* dakwah, yang menjadi substansi tema adalah dakwah, sedangkan hiburan didalamnya merupakan cara, metode dan strategi agar dakwah sampai pada kalbu dan laku *audiece*. Hal ini masih sejalan dengan yang dilakukan para kyai ketika sedang berdakwah. Mereka menyelengi dakwahnya dengan humor, cerita lucu, ibarat, sanepan,

lagu, syi'ir atau aktivitas lain yang memancing tawa dan gembira. Ini merupakan sekadar cara untuk memahamkan masyarakat tentang pesan dakwah yang sebenarnya sangat dalam dan padat. Kyai dan para wali dalam berdakwah lebih memilih menyederhanakan pesan agama menjadi sebuah paket yang mudah dipahami dan dilaksanakan di masyarakat.

Sedangkan *dakwahtainment* merupakan tema dari konsep hiburan yang sudah disiapkan oleh stasiun televisi. Dengan kata lain, dakwah hanya sebagai konten untuk momentum tertentu sebagaimana ramadhan, idul fitri atau momen religi yang ada.

4. Varian acara program Kiswah TV9 Surabaya

Kiswah, dalam kaitannya dengan jenis siaran, dapat dilihat dalam dua arah. Pertama, Kiswah sebagai program dakwah, program Kajian Islam Ahlus Sunnah Wal Jama'ah. Program ini melahirkan beberapa program acara TV9 yang digali dari konsep dakwah salafus shalihin, yaitu Kiswah, Kiswah event, Nderes Kitab Kuning, Bengkel Keluarga Sakinah, Hujjah Aswaja, dan lain sebagainya.

Kedua, Kiswah sebagai program acara yang mencoba mengemas pengajian dan dakwah para kyai di pesantren, masjid dan mushalla di kampung. Dan konsep dasarnya adalah memindah pengajian yang biasa dilakukan para kyai, bu nyai, muballigh dan muballighah ini dilakukan tanpa banyak melakukan perubahan.

Dari dua model operasional program Kiswah sebagaimana diterangkan diatas, yang menjadi fokus dalam penelitian disini adalah model Kiswah yang kedua. Yaitu Kiswah sebagai program acara yang mencoba mengemas pengajian dan dakwah para kyai di pesantren, masjid dan mushalla di kampung.

Ada beberapa tawaran pengajian para Kyai, Ustad atau Ustadzah yang diberikan oleh pihak manajemen TV9 untuk dapat kiranya diteliti oleh peneliti. Tawaran yang dimaksud yaitu:

- a) Pengajian yang diasuh oleh KH. Agoes Ali Mashuri di PP. Bumi Sholawat, yang terletak di desa Lebo, Kec. Sidoarjo.

Kegiatan pengajian yang diasuh oleh KH. Agoes Ali Mashuri, pengasuh PP. Bumi Sholawat, ini dilaksanakan setiap hari Senin. Bertempat di Masjid PP. Bumi Sholawat, acara pengajian di mulai jam 19.30 WIB. Sebelum acara pengajian dimulai, terlebih dahulu dilakukan beberapa kegiatan pra acara, yaitu: pembacaan surat yasin, pembacaan Ratibul Haddad, dan Pembacaan Sholawat Nabi (Mahallul Qiyam). Acara pengajian selesai jam 21.00 WIB dan kemudian dilanjutkan dengan sholat Isyak berjama'ah.

Materi yang disampaikan oleh KH. Agoes Ali Mashuri dalam pengajian Kiswah ini lebih banyak mengenai Ketauhidan. Salah satu contoh tema pengajian yang pernah dibawakan oleh KH. Agoes Ali Mashuri adalah “Stop Berbuat Kerusakan.”

Audience yang menghadiri pengajian KH. Agoes Ali Mashuri sangat banyak sekali. Mereka memadati masjid PP. Bumi Sholawat hingga keluar dari wilayah masjid. Banyaknya jama'ah yang hadir, menurut pengamatan peneliti, tidak hanya dari warga sekitar PP. Bumi Sholawat saja karena banyaknya dari mereka yang datang secara rombongan baik menggunakan mobil pribadi atau menyewa mobil angkutan umum. Ini semua menunjukkan bahwa respon masyarakat terhadap KH. Agoes Ali Mashuri sangat antusias sekali. Mengingat kharismatik beliau sebagai tokoh ulama sudah tidak diragukan lagi.¹⁷

- b) Pengajian yang diasuh oleh KH. Abdurrahman Navis, Lc di Masjid Kemayoran Surabaya, yang terletak di Jl. Indrapura 2 Krembangan Selatan, Krembangan, Surabaya.

Selain disibukkan sebagai Direktur Aswaja Center PWNU Jawa Timur, KH. Abdurrahman Navis juga memiliki segudang rutinitas pengajian yang salah satunya adalah pengajian di Masjid Kemayoran Surabaya. Durasi waktu pengajian yang dilaksanakan setiap hari Selasa tersebut, berlangsung sejak dari selesainya waktu shalat Magrib sampai waktu shalat Isyak.

Materi pengajian yang dibawakan oleh KH. Abdurrahman Navis lebih condong kepada tema-tema fiqh. Konsep pengajian yang diterapkan oleh KH. Abdurrahman Navis yaitu dengan cara mengaji/membaca kitab-kitab klasik karangan ulama terdahulu (kitab

suatu perkembangan pemikiran fiqih yang ada pada masa kini. Keberadaan fiqih kontemporer saat ini sangat dibutuhkan oleh masyarakat, karena keberadaannya menjadi acuan tentang bagaimana tanggapan dan metodologi hukum Islam dalam memberikan jawaban terhadap masalah-masalah yang terjadi dewasa ini.

Kemunculan suatu bahasan fiqih kontemporer, salah satu penyebabnya adalah adanya arus modernisasi yang melanda sebagian besar Negara-negara yang mayoritas warganya muslim. Dengan adanya arus modernisasi tersebut, mengakibatkan munculnya berbagai macam perubahan dalam tataan sosial umat islam, baik yang menyangkut ideologi, politik, sosial, budaya dan sebagainya. Berbagai perubahan tersebut seakan-seakan cenderung menjauhkan umat dari nilai-nilai agama. Contoh tema pengajian yang pernah dibahas oleh Prof. Ahmad Zahro yaitu “Kontroversi Do’a Akhir & Awal Tahun di Media Sosial Akhir-akhir ini”

Komposisi *audience* pengajian dari Prof. Ahmad Zahro adalah warga sekitar yang aktif mengikuti pengajian dan warga masyarakat umum yang secara kebetulan melakukan sholat magrib berjama’ah di Masjid Al-Akbar Surabaya. Walaupun begitu, para *audience* disini sangat aktif sekali. Buktinya adalah banyak dari mereka yang bertanya kepada Prof. Ahmad Zahro mengenai beberapa permasalahan seputar kehidupan sehari-hari dewasa ini. Tidak hanya bertanya saja, terkadang dari mereka ada yang menanyakan ulang/menyanggah dari

sebuah pernyataan yang mungkin menurut mereka masih menimbulkan suatu pertanyaan.

Bahasa yang digunakan oleh Prof. Ahmad Zahro dalam berceramah sangat ringan dan mudah dipahami. Selain itu beliau tidak mudah mempermasalahkan perbedaan yang terjadi diantara kita, seperti suka membid'ahkan atau mengkafirkan sesama muslim. Dalam berceramah, Prof. Ahmad Zahro tidak membaca atau mengkaji sebuah kitab tertentu. Melainkan membahas permasalahan yang terjadi akhir-akhir ini dalam perspektif hukum-hukum Islam.

- e) Pengajian yang diasuh oleh Ibu Nyai Ucik Nur Hidayati di Studio TV 9 Surabaya sendiri yang terletak di Jl. Raya Darmo 96 Surabaya.

Program acara Kiswah yang dipandu oleh Ibu Nyai Ucik Nur Hidayati ini, nama programnya adalah Apa Kata Bu Nyai. Hari pelaksanaan syutingnya tidak tetap. Namun lebih seringnya dilakukan pada hari selasa. Mengingat lokasi pengajian di Studio TV9 Surabaya Jl. Raya Darmo 96 Surabaya, maka perubahan jadwal syutingnya pun disesuaikan dengan kondisi studio TV9 Surabaya. Syuting pengajiannya pun dilakukan secara tapping, dan hasil tappingnya kemudian diedit dan di publikasikan melihat jadwal rundown yang ada.

Pengajian yang diasuh oleh Bu Nyai Ucik ini disetting dengan format pengajian wanita, dengan jamaah dan presenter untuk membahas dan mengkaji permasalahan yang sering timbul di

